

# EL NOTICIERO BALEAR

UNA peseta al mes.

Teléfono núm. 10

AÑO III.

Palma Martes 14 de Febrero de 1893

NÚM. 647.

## El meeting de anoche

Madrid 11.

La Juventud Republicana, queriendo conmemorar el vigésimo aniversario de la proclamación de la República de España, había organizado una solemne velada, que se verificó anoche en el teatro Martín.

Ante una concurrencia extraordinaria, y en medio de un entusiasmo indescripible, transcurrió la sesión, pero al final, cuando solamente faltaban algunos minutos para terminarse, surgió el conflicto y...

Pero vamos por partes.

### Empieza el «meeting»

A las ocho y media estaba el teatro Martín literalmente lleno. No se veía ni una sola localidad vacía. A las puertas que dan acceso al patio de butacas, agolpábase apiñada multitud, y en los palcos muchas señoras asistían con entusiasmo a la fiesta.

A la hora anunciada el sillón presidencial A. Emilio Prieto, y a su alrededor se sentaron los Sres. Cadiñanos, Guillén y Armesto, individuos de la Junta directiva de la Juventud Republicana.

El Sr. Cadiñanos dió cuenta del objeto de la reunion, y concedió la palabra al señor Plaza.

Lo mismo el discurso del Sr. Plaza, que los de los Sres. Cantero, Rogelio Pérez García y Palomero, inspiráronse en el recuerdo glorioso del 11 de Febrero del 73, ensalzando en fogosísimos períodos los beneficios que reportó a España la instauración de la República, muerta al poco tiempo por el militarismo, encarnado en él después llamado héroe de Sagunto.

Los citados oradores, y especialmente el Sr. Palomero, provocaron el entusiasmo del auditorio, al hacer una crítica severa de la administración pública bajo el poder de gobiernos monárquicos, y una negra pintura del estado lamentable en que bajo este Gobierno viven la agricultura, el comercio, la industria y las artes.

Pero las ovaciones se multiplicaron y llegaron a tomar un imponente aspecto, cuando se dirigió al público el Sr. Armesto, un niño casi, que posee una palabra hermosa y una cultura nada común.

El Sr. Armesto hizo una brillante digresión histórica para encontrar en el estudio de pasadas edades precedentes para demostrar que siempre en los países democráticos fué donde el progreso y la civilización echaron sus raíces y surgió la luz de la libertad.

Todos los republicanos que ocupaban el escenario aclamaron con efusión al joven y elocuente orador cuando terminó su discurso.

### El Sr. Guillén

Después hizo uso de la palabra el señor Guillén, vicepresidente de la Sociedad.

—La union—dijo el orador—es una idea antigua ya entre todos los buenos republicanos, así es que no debe extrañarnos que después de tantas penalidades se haya realizado la union deseada.

Es preciso que esto cambie. Los gobiernos monárquicos lo manchan y corrompen todo, y ahí mismo salir una cuerda de concejales absueltos, porque se ha demostrado ya que en España no es un delito defraudar al Estado. ¿A qué saben: á robar. (Grandes aplausos.)

Dicen que de las dos ruedas del carro de la monarquía, una ha caído rota y deshecha y que por tanto está coja... pues veréis cómo sigue adelante, porque la monarquía anda con un pié como las grullas. (Risas)

Combatió después el Sr. Guillén a las instituciones religiosas. El orador fué aplaudido con entusiasmo.

### El Sr. Cadiñanos

Permitidme que antes de entrar en el fondo de mi discurso, dirija un saludo á las bellas damas que nos honran hoy con su presencia. La augusta misión de la mujer en la sociedad, nadie la reconoce como el republicano de corazón. Ved, pues, si será sincero, leal y entusiasta, el saludo que las dirijo.

Ahora permitidme que dedique un recuerdo á D. Estanislao Figueras, primer presidente de la República española, y otro no menos sincero al gran Orador, que tantos y tantos ejemplos nos dió de su amor á la patria y á la República.

También quiero saludar al ilustre expatriado D. Manuel Ruiz Zorrilla, que si entonces era monárquico, supo después abrazar la bandera de las libertades y del progreso. (Aplausos estrepitosos.)

—¡Viva D. Manuel Ruiz Zorrilla!

—¡Viva! (Gran entusiasmo.)

El Sr. Cadiñanos hizo después en vehementes conceptos la historia de la República en España, enumerando los grandes beneficios que en su efímera existencia legó al país.

—¿Sabéis quién derrocó aquella forma de gobierno que prometía á la patria horas de ventura y bienandanza? Pues el mismo que había jurado guardarla, el mismo que debía acatamiento al Gobierno constituido. El general Martínez Campos, fué, señores, el que traicionó la República. (Aplausos.)

Todos los procedimientos son buenos para restablecer nuestros ideales. Hay que traer la República pronto y bien; pero el procedimiento más ventajoso y el que hoy imponen las circunstancias, es la revolución. (Aplausos.)

### «Se disuelve la reunion»

—¡Que burlas tienen las leyes hechas por los monárquicos!

—No conceden al hombre la plenitud de sus derechos hasta los veinticinco años, y hacen jefes del Estado á los niños y les suponen todos los derechos imaginables.

El delegado del gobernador, Sr. Zabala, se levantó al oír las últimas palabras del Sr. Cadiñanos, y agitando la campanilla exclamó:

—Queda disuelta la reunion.

La confusion que siguió á las palabras del delegado es indescripible.

—¡Viva la República!

—¡Abajo los tiranos!

—¡Muera Sagasta!

—¡Muera la monarquía!

La concurrencia se puso en pié, y se precipitó con furia sobre el escenario. En el salon penetraron precipitadamente numerosas fuerzas de agentes de orden público y de policía secreta.

El Sr. Cadiñanos reclamaba silencio á voces, pero la multitud, herida por el proceder de la autoridad, no atendía al presidente de la Juventud Republicana.

Las señoras unian sus ruidosas protestas á las del concurso.

—¡Al Gobierno civil á protestar de este atropello!—dijeron muchos.

Y como una avalancha salió la muchedumbre dando vivas á la República, á la calle de Santa Brigida, donde está situado el teatro Martín.

### Disueltos á cintarazos

Por las calles de Fuencarral, Montera y Puerta del Sol se dirigieron los manifestantes, al Gobierno civil.

Justo es manifestar que el paso por estas calles sólo fué advertido por las personas que por las mismas transitaban, pues los jóvenes republicanos, no queriendo dar pretexto á una agresion

por parte de la autoridad, marchaban en silencio, comentando en voz baja lo sucedido.

Avisado telefónicamente el gobernador de lo que ocurría, pidió el coche y se dirigió á escape á cortar el paso á los manifestantes, que ya habían entrado en la calle Mayor.

El Sr. Aguilera descendió de su carruaje y seguido por numerosos agentes de orden público se fué al encuentro de los republicanos.

—Señores—exclamó—no se puede pasar de aquí. Yo les ruego que se disuelvan ó me veré en la necesidad de disolverlos por la fuerza.

Algunos quisieron hablar al gobernador y explicarle lo ocurrido en el meeting; pero el Sr. Aguilera, dirigiéndose á sus agentes, dijo:

—Despejen.  
Y los manifestantes, dando vivas á la República, corrieron en todas direcciones, sembrando el suelo de capas y sombreros.

El Sr. Aguilera amonestó amistosamente á los que permanecieron á su lado y les rogó influyesen con sus compañeros para que se retiraran y no dieran lugar á más conflictos.

A las exhortaciones del Sr. Aguilera atendieron todos, pues prudentes y sensatos solo pretendían protestar ante la autoridad superior de la provincia, de la conducta de su delegado, el Sr. Zabala.

—Bueno; pues marcharon todos, que yo también me voy—dijo el Sr. Aguilera.—Y, en efecto, se encaminó al ministerio de la Gobernacion para poner en conocimiento del ministro lo acaecido.

### Una protesta

Un grupo de manifestantes deseando hacer pública la queja y la protesta contra los atropellos que en la calle, estuvo en nuestra verificación...

Uno de los manifestantes venía sin capa y sin sombrero. Los había perdido en la refriega. No llevaba más que una gorra que le habían prestado en una tienda.

Otro tenía todas las ropas destrozadas y la chaqueta desgarrada. Dijeron que deseaban haber celebrado el meeting en medio del orden más perfecto.

### En la calle Mayor

A los gritos de los manifestantes y al escándalo producido por el tumulto acudieron gran número de curiosos á la calle Mayor, formándose una gran multitud.

Como á esa hora era la salida de los teatros, muchas personas de las que salían de ellos se enteraron del motin y procuraron indagar los motivos de la manifestacion y de la gritería inmensa que repercutía en la Puerta del Sol.

Frente al gobierno civil había apostados gran número de guardias de orden público y una pareja de caballería de la guardia civil recorría la calle Mayor procurando restablecer el orden y disolviendo los grupos.

Á la puerta del gobierno civil estaban el coronel Sr. Morera y el secretario del gobierno, Sr. Madrid Dávila.

### En el gobierno civil

Los detenidos, Sres. Cadiñanos y Guillén, prestaron declaración ante el delegado especial de vigilancia, Sr. Zabala para formar el correspondiente atestado.

Mientras tanto varios de los manifestantes esperaban en la escalera del gobierno civil la resolución del gobernador y procuraban enterarse por cuantas personas se hallaban en el gobierno de la suerte de sus compañeros.

Á las tres de la madrugada continuaban los detenidos en el gobierno civil. Parecían muy animados y satisfechos por la manifestación que habían realizado.

Los Sres. Cadiñanos y Guillén habrán

sido trasladados al juzgado de guardia por disposición del gobernador á la hora de cerrar este número.

### ODIO DE MUJER

Burgos 10.  
La Guardia civil de Villafranca de Montes de Oca ha apresado á la vecina de dicha villa María Arnáiz, que según se dice de público, mató hace tiempo á su marido Vicente García dándole un palo en la cabeza.

Tres ó cuatro dias después lo llevó á enterrar, poniéndolo en una caballería, de la que se le cayó en la puerta de la casa y tuvo ánimo para volverlo á levantar y conducirlo al sitio destinado.

También dicen que el cadáver tiene señales de haber recibido más golpes, y que al ser conducida la María á Belorodocia á sus convecinos:

«Si la ha hecho es justo que la pague.»  
Como estos crímenes se repiten, por desgracia, los ánimos están contristados.

### En capilla

Centa 10.  
A las ocho y veintidós minutos de la mañana de hoy ha sido puesto en capilla el desventurado Gregorio Montañés Alos, confinado en este presidio. El reo está bastante abatido.

### EL COLERA EN MARSELLA

#### Noticias oficiales

El gobierno recibió anoche el siguiente despacho del cónsul de España en Marsella:

Marsella 10.

«Desde el medio día hasta las seis de la tarde han ocurrido hoy seis defunciones sospechosas.»

#### Los primeros casos

Ocurrieron, como telegrafió nuestro corresponsal, en los últimos dias de Enero y al principio las autoridades, creyendo que no se trataba más que de cólicos coleriformes; trataron de ocultarlos para no suscitar alarma en la población.

La epidemia alcanzó un crecimiento tan rápido que el lunes 6 se registraron ya 12 invasiones y siete defunciones.

El martes, sin embargo, todavia se continuaba ocultando la existencia del cólera; pero no hubo más remedio que revelarla por haberlo hecho con bastantes pormenores el corresponsal del *Petit Parisien*, en un telegrama que se publicó el miércoles en Paris.

El citado martes hubo 12 defunciones de cólera.

El doctor Thoinot ha sido enviado á Marsella por el Consejo superior de higiene de Paris no para estudiar la epidemia, sino para dirigir y vigilar las medidas de aislamiento necesarias á fin de que la epidemia no se extienda, lo cual prueba que no ofrece dudas la naturaleza colérica de la epidemia.

#### Precauciones en España

Se ha mandado formar con urgencia la lista de los objetos que faltan para el completo de servicio en las inspecciones sanitarias de la frontera.

De Barcelona dicen que han sido despedidos al lazareto de Mahón los vapores *Cabo de San Antonio*, *Manuel Espalín* y *Luis-Cuadra*, que llegaron ayer á dicho puerto.

#### Conferencia internacional

La conferencia internacional sanitaria convocada por iniciativa del gobierno austriaco, se reunirá en Dresden, antes probablemente de que termine el mes actual.

El objeto de la conferencia es convenir medidas uniformes, á fin de evitar la propagación del cólera esta primavera procurando que dichas medidas no entorpezcan el comercio más que lo estrictamente indispensable para la seguridad de la salud pública.

Como se vé, el cólera se ha anticipado á la conferencia.

A esta han prestado ya su adhesión casi todas las naciones de Europa.

**INCENDIO EN UN MANICOMIO**

**44 víctimas**

Nueva York 10.

Ayer estalló un horrible incendio en el manicomio de Dover, población del Estado de Nuevo Hampshire.

En pocos momentos adquirió el fuego incremento espantoso.

El fulgor de las llamaradas y las nubes de humo llamaron la atención de los habitantes de la ciudad antes de que se recibieran avisos pidiendo auxilio.

Cuando llegaron al manicomio las autoridades, los bomberos y centenares de vecinos, el cuerpo principal y varios pabellones del asilo estaban convertidos en hogueras.

Las llamas salían por todos los huecos de los muros y era imposible entrar en el edificio.

**Escenas espantosas**

Algunos desgraciados pedían auxilio desde las ventanas y en varias de estas se veían cadáveres tostados de infelices que habían tratado de escapar por ellas.

Se oían los gritos y ayes de los desgraciados acogidos, que recorrían las estancias y galerías del manicomio, pretendiendo huir, y á veces se distinguían sombras de figura humana que caían envueltas en escombros y brasas.

El terror de los impotentes espectadores llegó á su colmo, y se oyó un inmenso clamor, cuando se vió caer un cadáver cuyas ropas y cabellos ardían cual si hubieran estado impregnados de petróleo.

**Los trabajos de extincion**

Durante algun tiempo las autoridades y los bomberos anduvieron confusos y sin hacer nada. Por fin fueron escalados algunos muros y comenzaron los trabajos de extincion.

Después de muchos esfuerzos y de arrojar raudales de agua, se logró dominar el incendio, sin impedir que quedasen reducidas á cenizas casi todas las construcciones del asilo, y fueron salvados muchos de los alienados.

**Las víctimas**

El número de muertos y heridos es espantoso.

No se conoce con exactitud, porque no se sabe si ha logrado escapar algunos de los alineados ó si están sepultados bajo los escombros.

Hasta ahora han sido extraídos cuarenta y cuatro cadáveres de asilados, carbonizados por completo.

Algunos de los desventurados fueron sorprendidos por la catástrofe, cuando estaban encerrados en las celdas.

Nadie se cuidó de prestarles socorro.

**Incendio intencionado**

Casi todos los dependientes huyeron en cuanto notaron que el incendio adquiría grandes proporciones, y por lo mismo perecieron muchos infelices asilados.

Es de advertir que no fué el de ayer el primer incendio que ha estallado en la casa de Orates de Dover.

Hace poco tiempo ocurrió otro que causó algunas víctimas.

Se sospecha que alguno de los asilados ha sido el autor de los incendios y se censura al director por no haber adoptado precauciones para impedir la catástrofe.

**EL NAUFRAGIO DEL «TRINACRIA»**

**Por menores del desastre**

Coruña 10.

El vapor *Trinacria*, de cuyo naufragio di oportunamente las noticias que me fué posible adquirir en los primeros momentos, desplazaba 4.877 toneladas.

Había salido el domingo último de Glasgow con cargamento general y se dirigía á Gibraltar, Génova y Liorna.

Conducía cuatro pasajeras, una madre

y sus tres hijas.

Se atribuye el siniestro á la densidad de la niebla y á la desviación de la aguja que debieron hacer que el piloto, perdiendo el rumbo, llevara el barco á estrellarse contra las rocas.

Cuando ocurrió la catástrofe eran las seis menos diez de la mañana. A dicha hora todo el mundo dormía á bordo, excepto el personal que estaba de servicio.

El estado del mar era espantoso. Inmensas olas barrieron furiosamente la cubierta del buque, que se inundó en pocos momentos porque el agua entraba también en gran cantidad por las vías abiertas en el casco.

Se supone que los pasajeros y la mayor parte de la tripulación sucumbieron á los pocos instantes de ocurrir el naufragio.

Los que no perecieron en el acto se arrojaron al agua, y en ella permanecieron durante largas horas en desesperada lucha con el embravecido oleaje.

Estos infelices pasaron angustias indecibles, pues agotadas ya sus fuerzas, les parecía que cada vez se alejaba de ellos más y más la costa.

Uno de los naufragos está muy enfermo en el pueblo de Camariñas. Los demás llegaron ayer á Corubián, desde donde vendrán á la Coruña después que se repongan.

Los que se salvaron se llaman: John Rust, primer maquinista; James Semple, John Negowan, Donald Megillep, Andrew Balston, Thomás Meoro y John Kelly, marineros.

El mar vá arrojando á la costa los cadáveres de las personas que perecieron en el naufragio.

**LOS VITICULTORES FRANCESES**

**Contra la importación de vinos españoles**

Paris 10.

Reina mucho descontento entre los viticultores franceses, particularmente los del Mediodía, porque no consiguen los beneficios que esperaban con los nuevos aranceles, quejándose todavía de la competencia de los vinos españoles é italianos.

Los viticultores que necesitan encabezar sus productos trabajan ahora activamente para conseguir una ley especial relativa á la elaboración de los aguardientes, análoga á las que existen en Suiza, Bélgica y Alemania.

El gobierno se muestra favorable á esta idea, y al efecto una comisión parlamentaria se encargará de estudiar el asunto y emitir cuanto antes dictámenes.

Paris 10.

Se acaba de presentar en la Cámara una proposición suscrita por unos 80 diputados.

Fundándose en la diferencia de cambio entre Francia y España, lo cual facilita la importación de vinos españoles perjudicando, según dichos representantes del país, la producción nacional, piden:

1.º Un aumento de 70 céntimos de franco por cada grado alcohólico y por hectolitro, hasta 10 grados y 9 décimas.

2.º Que este aumento se establezca, no solamente en la tarifa mínima, sino también en la máxima.

3.º Que á partir de 11 grados, se pague el mismo derecho que hasta los 10 y además que se satisfaga por cada grado en adelante un recargo de arancel igual al derecho de consumos que adeuda el alcohol.

Estos recargos se entienden solo para los vinos españoles.

4.º Que los taberneros y demás expendedores de vinos, al vender los de procedencia extranjera adviertan su origen.

Esta proposición ha sido impresa y repartida á los diputados.

**Telegramas**

**Robo sacrilego**

Cádiz 10.

En el hospital de San Juan de Dios del Puerto de Santa Maria se ha cometido un robo sacrilego en circunstancias análogas al que se cometió el domingo último en la catedral de esta ciudad.

Al ir el cura á dar la comunión á una hermana de la caridad, notó la falta del copón del porta-viático y de un viril.

Las sagradas formas fueron encontradas en el asiento de un confesonario.

Se cree que el autor del sacrilego atentado sea un joven bien vestido que se presentó en el hospital diciendo que era apoderado del clero y que deseaba ver la capilla.

**Emigración á Cuba**

Cádiz 10.

Procedentes de la Coruña han llegado hoy á ésta 446 emigrantes que se dirigen á Cuba.

**Por doña Margarita**

Valencia 10.

En la iglesia del Temple se ha celebrado hoy un solemne funeral por el eterno descanso de doña Margarita de Borbon.

Asistió al acto numerosa representación de los tradicionalistas, y presidieron el duelo los señores Marqués de Colomer, Font de Mora, Valdés y el canónigo Cervera.

**Los escándalos italianos**

Roma 10.

El periódico *Il Secolo* dice que por fin se ha encontrado la cartera con las letras de cambio á la orden de conocidos hombres políticos que pagó el Banco Romano.

Añade que la suma excede de dos millones de liras, y que un centenar de diputados se hallan comprometidos en dicha lista.

El periódico ne oculta su recelo de que en vista del crecido número de personajes que aparecen complicados, se trate de ocultar este hecho.

**En Egipto**

Cairo 10.

El jedive ha regresado á esta capital de su viaje al Alto Egipto.

En todas partes fué objeto de grandes aclamaciones.

**La Compañía de Jesús**

Paris 10.

El periódico *Le Temps* publica un despacho de Roma manifestando que Su Santidad León XIII ha aprobado las proposiciones del general de la Compañía de Jesús, encaminadas principalmente al desarrollo de esta orden en las Indias y en Europa. El padre Martín marcha esta noche á Fiesole.

**El embajador en el Vaticano**

Roma 10.

El Papa ha recibido hoy en audiencia solemne al nuevo representante de España, Sr. Merry del Val.

**Una escuadra italiana en América**

Roma 10.

El gobierno ha dado órdenes para que se organice una escuadra que preste servicios en las aguas de la América meridional.

**Yankéés é ingleses en Honolulu**

Nueva-York 10.

El ministro de la Gran Bretaña ha reconocido al gobierno provisional de las islas Hawai, si bien con la reserva de aguardar instrucciones del gabinete inglés.

El representante de los Estados Unidos izó el día 4.º del actual la bandera de la república norte-americana en el palacio del gobierno de Honolulu, declarando establecido el protectorado hasta que el gabinete de Washington y los comisionados encargados de negociar la anexión lleguen á un acuerdo respecto de ésta.

**Triunfos de los liberales ingleses**

Londres 10.

En dos distritos se ha procedido ayer á la elección de diputados, y en los dos han triunfado los liberales.

En Halifax el ministerial Mr. Shaw sucede en la representación á su padre, que falleció hace poco tiempo, habiendo sido derrotado el candidato conservador Mr. Arnold.

Mr. Lister, individuo del *labour party* ó partido obrero, luchaba también. En Walsall, donde había sido anulada la elección del conservador Mr. Frank James han logrado los liberales la segunda victoria.

El ministerial sir Arthur Hayler ha derrotado al exministro conservador que figuró en el último gabinete, Mr. Ritchie.

El candidato vencedor ha obtenido 79 votos más que su antagonista.

**Cámara de Comercio de Jerez**

Jerez 10.

La Cámara de Comercio ha celebrado hoy con un banquete la inauguración del local destinado á centro de contrataciones agrícolas.

Se han pronunciado discursos en elogio de D. Eduardo Freire, presidente y sostenedor de la Cámara.

**El puerto de Málaga**

Málaga 10.

Ha producido impresión desagradable el anuncio de haber sido negada la subvención atrasada que se adeuda á la junta del puerto.

El Ayuntamiento ha acordado telegrafiar al gobierno y enviarle una exposición pidiendo que remita fondos.

En caso de que el gobierno acceda á esto, se nombrará una comisión para que vaya á Madrid á gestionar el pago de los atrasos.

La Cámara de Comercio, la Sociedad Económica y la Liga de contribuyentes nombrarán también comisiones con el mismo objeto.

La situación se ha agravado, y si se paralizan las obras del puerto es inminente la alteración del orden público.

La prensa local pide que unan todos para conseguir el fin deseado.

Nueva-York 9.

Noticias recibidas de Santo Domingo dicen que es inminente allí una revolución, provocada por haberse apoderado los Estados Unidos de la bahía de Samana. El ministro de Relaciones exteriores de Santo Domingo ha tenido que refugiarse á bordo del cañonero español *Fernando el Católico* que estaba allí.

Madrid 10.

Todos los esfuerzos hechos para evitar la quiebra de la casa Villodas han resultado infructuosos. Ayer tarde se presentó un escrito al juzgado declarando la quiebra. Los quebrantos sufridos son de mayor consideración de lo que se suponía. Entre los perjudicados por la quiebra figura de integro ex-ministro republicano don José Fernando González, quien tenía allí modestos ahorros producto del trabajo asiduo de muchos años. También la quiebra Villodas ha cogido 474.000 pesetas al célebre pintor Pradilla, quien había entregado sus ahorros á la casa Villodas para que se los administrase. El señor Pradilla, confiando en que disponía de ese capital, había abandonado Roma fijando su residencia en Madrid, con el propósito de dedicarse solo á pintar grandes cuadros.

Cádiz 10.

Setenta anarquistas formados en pequeños grupos han estado esta noche paseando durante una hora en la plaza de San Antonio en son de protesta contra las ejecuciones de Jerez.

En la plaza estaban el jefe de policía un inspector y varios agentes vestidos de paisano.

**Cabos sueltos**

Telegrafian de Dresde que la Conferencia sanitaria convocada por el gobierno austriaco para tratar de las medidas que se deberán tomar contra el cólera se reunirá dentro de muy pocos días en Dresde.

—De Berlín que en breve se enviará al Africa Occidental una expedición de 140 hombres que será seguida por otras varias.

Que se está organizando para el mes de julio próximo una gran carrera internacional de velocipedos entre aquella ciudad y Viena.

Que el sub-comité militar declara serle necesario un crédito de 115.000 marcos para la construcción de cuarteles caso de ser aprobada la nueva Ley militar.

**EL MEETING DEL DOMINGO**

En medio del mayor orden, demostrando una vez mas, si necesario fuese, la cordura y sensatez de nuestros obreros, se celebró el anunciado *meeting*, organizado por los albañiles, en el café del Refinero.

Los asistentes eran 250.

Se pronunciaron calurosos discursos, explicando unos los estatutos de la Sociedad de Albañiles y otros demostrando la utilidad que reporta á los asociados la union fundando el retraimiento que todavía se observa á afiliarse, á la ignorancia en que están sumidos muchos trabajadores.

Uno de los oradores hizo historia de la organización de los gremios y trabajos efectuados por estos desde la revolución del 93, haciendo ver que si algunas mejoras se han introducido en el estado de la clase obrera desde aquella fecha se deben precisamente al establecimiento de los gremios y á los trabajos preparatorios de estos.

Planteóse después la cuestión de resistencia, tratando de la utilidad de constituirse no solo en sociedad colectiva, sino de la conveniencia de ingresar en la Union de trabajadores de España, por ser este el único medio de lograr que pueda emanciparse el obrero, ya que con la union resistente no le es posible al burgués sumar las fuerzas de aquél.

Manifestó después otro compañero que, a fin de conseguir la regeneración del obrero, no había mejor camino que ingresar en el partido socialista, el solo entre los españoles que aspira al bienestar de la clase obrera; y concluyó su plática á todos los obreros que acudían á las urnas á depositar sus sufragios en favor de los candidatos de dicho partido.

Finalmente, el presidente resumió todo lo dicho por los oradores, dando las gracias á los asistentes por el buen comportamiento observado durante el meeting y se levantó la sesión.

Entre los reunidos se produjo una colecta para auxiliar á dos compañeros heridos en el trabajo, que ascendió á diez pesetas.

Apenas concluido el meeting solicitaron ingreso en la Sociedad de Albañiles 18 socios.

## Sección Insular

### ADVERTENCIA

A los suscriptores de fuera de Palma les suplicamos se sirvan ponerse al corriente de sus atrasos y recoger los calendarios que para ellos tenemos preparados.

Por la Delegación de Hacienda de esta provincia se hace saber á los contratistas de obras públicas Herederos de D. Juan Cifre, don Monserrate Figuerola, D. Manuel Lete, D. Antonio Porcel, D. Juan Sastre, D. Vicente Mandilego y Don José Sastre que pueden presentarse desde luego á hacer efectivas las cantidades que les corresponden por libramientos expedidos á su favor hasta fin de Diciembre, los cuales en conjunto ascienden á pesetas 16.522-92.

Con severa solemnidad y majestuoso esplendor se dió principio anteayer á la Oración de Cuarenta Horas en la Catedral, en desagravio de las ofensas que se cometieron durante estos días de Carnaval.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo presidió, y se cantó la nueva misa compuesta á canto llano por el distinguido maestro D. Guillermo Massot.

Predicó un notable sermón el Muy I. Sr. D. Matías Company, canónigo lectoral, exhortando al numeroso auditorio, á que siguiera la senda que Su Santidad Leon XIII indica en sus luminosas y sabias Encíclicas y que observen los saludables consejos que nuestro amadísimo Prelado dirige á los padres de familia en su última importantísima Pastoral.

El Ayuntamiento estuvo representado por el Alcalde y algunos Concejales presididos por el señor Gobernador de la Provincia.

Terminada la misa el Obispo dió la bendición al auditorio.

Durante todo el día fué la iglesia visitada por un extraordinario número de fieles que elevaba preces á Jesús Sacramentado.

Los efectos de la sequía empiezan á sentirse en los campos de esta Isla.

El pasto para el ganado comienza á escasear.

Los cualtines alarmados á nuestros campesinos.

Durante el funeral por el alma de doña Margarita de Borbon, celebrado el sábado en el Socorro, hubo una pequeña alarma, á causa

de haberse roto, fundida por el fuego, una cadena de una de las lámparas convertidas en flamigeras, faltando poco para que derramase sobre la gente el alcohol que contenía.

En el vapor correo de Valencia llegaron ayer el Director de Sanidad del Lazareto de Mahon y el exdiputado D. Rafael Prieto y Caules á quien esperaban en el muelle muchos de los buenos amigos que cuenta en esta isla. Por la tarde se embarcó para Mahon con objeto de trabajar su candidatura para representar de nuevo aquel distrito en el Congreso.

Acompañado de su familia llegó ayer á esta ciudad el comandante del cañonero *Temerario* D. Leopoldo Hacar.

Dámosles la bienvenida.

A la hora de itinerario salió ayer para Mahon el vapor *Nuevo Mahónés* con el correo, carga y pasajeros.

Durante estos últimos días han sido recogidos por las autoridades tres ó cuatro criaturas que andaban extraviadas por los paseos y pablos contruvidos de esta capital, las cuales han sido entregadas á sus respectivas familias.

Para despedida de la compañía se anuncia hoy en el Principal el estreno de la comedia en 4 actos en prosa de D. Enrique Gaspar, titulada, *Serafina la Devota*, obra que cuando se estrenó en Barcelona alcanzó un éxito colosal.

El papel de protagonista estará á cargo de la distinguida actriz señora Constan que está ya restablecida de la dolencia que le ha hecho guardar cama por espacio de algunos días.

Leemos:

«Esta mañana en la iglesia de San Agustín se ha verificado una doble ceremonia que por ser rara y sobre todo poco frecuente resultó conmovedora.

Las elegantes y simpáticas hermanas Esperanza y Carmen Gralla de Steño se unieron con el indisoluble vínculo del matrimonio respectivamente á los señores D. Gregorio Morey y D. Jaime Nicolau.

No se ve en efecto, todos los días entre nosotros casarse dos hermanas en el mismo día y hora.»

Ha obtenido la plaza de profesor de aritmética y geometría propias del dibujante en nuestra Escuela de Bellas Artes D. José Font y Marimon hijo del señor director de la Escuela Normal de maestros, joven estudioso, como lo demuestra el haber ganado este destino mediante ejercicios de oposición.

La guardia civil de Algaida ha detenido á un sujeto como presunto autor de la corta de almendros, de que dimos cuenta. Se le ocupó una herramienta, con que se cree consumó el delito.

Los árboles talados pertenecían al alcalde, sindico y secretario del Ayuntamiento de la citada villa.

El Presidente del «Centro Náutico Balear» en atento B. D. M. nos ofrece el nuevo domicilio de esta sociedad, Constitución (Berne), 48, principal.

Agradecemos á nuestro particular amigo D. Ricardo Roca las frases con que formula su ofrecimiento.

Ayer se repartió en *Boletín* extraordinario el Censo electoral de Manacor y San Lorenzo, por haber sido segregado el último de dichos pueblos con posterioridad á la rectificación del Censo.

Los dependientes de la Empresa arrendataria de Consumos han hecho estos días últimos en los fieltos y portillos algunas aprehensiones, aunque de escasa monta, de géneros que se intentaban introducir en Palma sin adeudar lo que les corresponde.

Ayer tarde estuvo el Borne muy concurrido de carruajes particulares, en muchos de los cuales se veían niños disfrazados y en varios algún mascarón que echaba confites á las niñas que había en los balcones, por cuyo motivo había un enjambre de chiquillos iba detras de ellos para recoger los que caían al suelo, con peligro de ser cogidos por alguna rueda.

Varios ginetes iban también disfrazados, llamando la atención entre ellos una modesta payesa, perteneciente á una familia distinguida de esta capital.

Esta tarde es probable que sea mayor el bullicio y la animación.

Apesar de la aglomeración de carruajes no hubo ningun percance desagradable.

El autor del Jabon del Congo, Victor Vaissier, proveedor, en título, de S. M. el Rey de los Belgas, de S. A. el Bey de Túnez etc., recomienda á su numerosa clientela, pidan en todas partes los Polvos Congolanos, adherentes é invisibles, y el Extracto del Congo, perfume exquisito para el pañuelo.

Depósito: R. Cataluña-71-Barcelona.

### TEATRO PRINCIPAL

#### El boticario de Navalcarnero

Apesar de todo tuvo buena acogida. Es un juguete cómico que no tiene pies ni cabeza, lleno de inverosimilitud, pues lo que allí se desarrolla no es posible acontezca en el día.

Apesar de ser tan... así... no deja de agradar; pues en su desarrollo ofrece escenas cómicas bien pensadas.

El Sr. Espejo en su D. Lino demostró una vez más ser un gran cómico, pues no es tan fácil de hacer su papel como parece.

El público era selecto y oyó con deleite el juguete mencionado.

EL ABATE JOSÉ DE MONFORT

### CREDITO BALEAR

Habiendo acudido á esta sociedad don Francisco Mir y Palmer solicitando que se le expida duplicado del recibo talonario núm. 236, por haberse extraviado el que se le entregó al constituir en 6 de Mayo de 1892 en calidad de depósito voluntario reintegrable con previo aviso de 180 días, la cantidad de pesetas 7000 se ha acordado hacerlo público por medio del *Boletín oficial* de la provincia y periódicos de esta ciudad, con el objeto de que las personas que se consideren acaso con derecho al mismo puedan hacerlo presente á la referida Sociedad dentro del plazo de quince días á contar desde el de la fecha. Adviértese que si no se produce reclamación alguna, se dejará nulo y sin valor ni efecto dicho recibo talonario y se expedirá en sustitución el duplicado que se solicita.

Palma 9 Febrero de 1893.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno.—Francisco Alomar.

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4063, se publica:

Real decreto disolviendo la parte electiva del Senado, convocando Cortes para el 5 de Abril y señalando el 5 de Marzo para las elecciones de diputados.

Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Orden relativa á exacción de contribuciones á contribuyentes morosos.

Aviso del pago de varios servicios del ramo de Fomento.

Venta de géneros por la aduana nacional.

Listas electorales para la designación de compromisarios para Senadores, correspondientes á los municipios de María é Inca.

Precios de artículos de consumos. Venta de efectos embargados judicialmente.

Aviso á los herederos de D. Juan Vich y Homs, para que presenten ciertos títulos de propiedad.

Extravío de un recibo talonario del Crédito Balear.

Convocatoria de junta de accionistas de la compañía de ferrocarriles de Mallorca, para el 28 del actual.

Balances del Banco de Solier, y la sociedad sollerense La Solidez.

Extravío de un título de acción de la Isla Marítima.

### Las mayores autoridades médicas lo prescriben á todo otro similar

(Desconfiar de las imitaciones)

El Excmo. Sr. Dr. Don Eugenio Olavide, Médico del hospital de San Juan de Dios, en Madrid, etc. etc. Certifico: Haber usado la «Emulsion Scott» en el tratamiento de las «dermatosis escrofulosas benignas» y «en el lupus», con resultados más ventajosos que con el aceite de higado de bacalao.

También me ha dado buenos resultados en la «escrofula osea con ó sin caries en los huesos».

Madrid 15 enero 1886.

Dr. José Eugenio Olavide.

### Teatro Principal

COMPANIA DRAMÁTICA DE D. MANUEL ESPEJO

Funcion para hoy

1.ª Sinfonía.

2.ª Estreno de la magnífica comedia en cuatro actos y en prosa por D. Enrique Gaspar, titulada:

SERAFINA LA DEVOTA

A las 7 y media.

Entrada general 1'60.—Id. al paraíso, ptas. 0'50

### Servicio telegráfico particular

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 13, 11'5 m.

En el sorteo celebrado hoy han sido premiados los números siguientes:

11787, 2532, 16447, 1519, 3502, 998, 8094, 10687, 2582, 14223, 2006, 9801, 1392, 5258, 1917, 172, 15820, 5918, 6119, 17170 y 5618.

Madrid 13, 9'50 n.

Ha llegado á Cádiz el vapor correo *Montevideo* procedente de la Habana.

La Coalición Republicana se desechó en Sevilla.

El príncipe de Gales visitará á fines de mes algunos puertos españoles del Mediterráneo.

Los Reyes de Italia han solicitado al Sr. Verdi.

La primavera próxima una escuadra italiana visitará los puertos españoles.

Irá mandada por el duque de Genova.

Madrid 13, 9'55 n.

La *Correspondencia* anuncia una próxima crisis.

El Sr. Sagasta encargará la cartera de Estado al Sr. Capdepon, y al Sr. Puigcerver la de Gracia y Justicia.

Después de la primera legislatura el Sr. Mora entrará en Estado, Capdepon en Gobernación, Puigcerver en Gracia y Justicia, Almagro en Fomento y D. Venancio en la Presidencia del Tribunal Supremo.

Una comisión de las clases pasivas ha pedido al Sr. Sagasta que se les equipare el descuento con los activos.

Madrid 14, 1'40 m.

Llegó el pintor Duna Novicio.

En Marsella hubo ayer 14 defunciones causadas por el cólera.

Desmiéntese por presente candidatura cerrada el Círculo Mercantil.

Cultos Sagrados

MAÑANA MIERCOLES

Santoral: Sts. Faustino y Jovito. Ayuno y I. P. toda la cuaresma. Abst. de carne. Jubileo de cuarenta horas: Empieza en S. Juan en sufragio de una difunta. Cultos Sagrados: En la Catedral y Parroquias bendiccion e imposicion de ceniza y misa mayor. En Sta. Clara noche dia 15. Corte de Maria. En la Catedral a la Asuncion.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 8.—Varones, 1 hembras 1.

Matrimonios

Tres

Hospital civil

Dia 13.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 3 hembras 1.—Salidas, varones 2, hembras 0.—Defunciones varones 0, hembras 0.

Seccion Comercial

Movimientos de buques

Dia 18

FONDEADOS

De Valencia vapor «Lulio» cap. Pedro Aulet 26 trip. ton. 405, con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mahon v. «Nuevo Mahonés» c. José Celdés 18 trip. ton. 356 efectos y bañij, m. Mahon.

ISLENA MARITIMA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el dia 19 del corriente a las 4 de la tarde en el local que ocupan las Oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir a la Junta deberán los señores accionistas recoger papeletas de entrada mediante la entrega de las acciones al portador hasta 24 horas antes de abrirse la sesion.

Las acciones nominativas deberán estar registradas a nombre de los asistentes con fecha anterior a la convocatoria y éstos podrán hacerse representar por otros accionistas, en virtud de autorizacion que les será expedida hasta una hora antes de la señalada para la sesion.

Palma 7 Febrero de 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Sro., Ramon Obrador.

El accionista D. Andres Mariano Barceló y Muntaner, ha solicitado que se le expida titulo por duplicado de su accion nominativa núm. 1014 por habérsela extraviado el que el efecto se le entregó, y la Junta de Gobierno antes de acceder a dicha solicitud, ha dispuesto que con arreglo a los artículos 8º y 9º de los Estatutos se publique este anuncio para los que se crean con derecho a dicha accion pueden hacerla dentro del término de quince dias, pasados el cual sin reclamacion alguna se expedirá el titulo por duplicado a favor del solicitante, quedando por lo tanto caducado el titulo primitivo.

Palma 7 Febrero de 1893.—El presidente, Pedro Sampol. F. A. de la J. de G.—El vocal Sro., Ramon Obrador.

VAPOR DIRECTO

ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS. Línea de Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía Saldrá el 20 de Febrero el grandioso vapor de acero de 750 toneladas, clasificado 100. A. 4. + del Lloyd



PIO IX

Admite carga a flete y pasajeros para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas. Consignatarios: Martinez y Planá San Juan, núm. 20.—Palma de Mallorca.

AGENCIA NOTICIERA CLABET

Aribau 24.—Barcelona Esta Agencia que cuenta con un distinguido y numeroso cuerpo de redaccion, ofrece sus servicios, así postales, como telegráficos a las empresas periodísticas de España y del Extranjero. Condiciones ventajosísimas

Advertisement for 'UNGUENTO HOLLOWAY' featuring a portrait of a man and text describing its medicinal benefits for various ailments.

Don Félix Rubió, dentista.

CALLE DE SAN MIGUEL N.º 44, PISO 2.º Tiene el honor de ofrecer sus servicios a las personas que se dignen honrarle con su confianza por todo lo perteneciente a la prótesis dentaria. Perfección, solidez y baratura en dientes y dentaduras artificiales por todos los sistemas conocidos y especialmente por su método de colocarles sin ganchos que tantos elogios se dignó tributarle la prensa de Barcelona. Dientes sueltos desde 5 pesetas uno en adelante. Dentaduras completas desde ochenta pesetas cada una.

EL MODUS VIVENDI

La primera casa en trajes para niños de 2 a 16 años. Carmen, 3. Entresuelo Tetuan, 23. Esquina a la de Tetuan. Entrada al entresuelo. Precio fijo. MADRID Precio fijo. Esta casa recibe todas las temporadas modelos de Londres, París y Viena. Se admiten pedidos a provincias.—Uniformes para colegiales.

HERNIAS (a) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON BRAGUERO, régulo y de PELOTA automática y OCLUSOR regulativo aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pidase el folleto; Curmen, 14, 1.º—Barcelona.

Advertisement for 'PASTILLAS NIELK' for throat ailments. ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO. Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritacion producida por el uso del tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los oradores y los cantantes. Desconfiase de las imitaciones que se ofrecen a todo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exijase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA G. FORMIGUERA Y C.ª. Se encuentran en todas las farmacias.

Advertisement for 'Consultorio Comercial' located at SAN LORENZO, 5, 2.º IZQUIERDA. Con absoluta reserva, el comercio y la industria puede asesorarse de sus operaciones, dirigiéndose a este Centro único fundado en España con persona teórico-práctico-mercantil que a su vez llevará a cabo el establecimiento y regularización de la contabilidad administrativa y comercial, sometida a su direccion, reglamentando éstas, legalmente, al alcance de toda inteligencia. Horas de despacho: de 9 de la mañana a 1 de la tarde. La Correspondencia consultiva se dirigirá al Director.—Madrid, San Lorenzo, 5, 2.º izquierda

INDUSTRIAL ALGODONERA MALLORQUINA En cumplimiento de lo prevenido en los Estatutos de esta Sociedad se convoca a los señores accionistas, a la Junta General ordinaria que deberá celebrarse el dia 26 del próximo Febrero a las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía. Palma 27 Enero de 1893.—El Presidente, José de Fuenmayor.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Vocal Secretario, José G. Cepera.

Ferro-carril de Alaró Por acuerdo de la Junta administrativa se convoca la Junta general para sesion ordinaria que tendrá lugar el dia 20 del que rige a las 4 de la tarde en la calle de Pont y Vich núm. 7 entresuelo, para los efectos prevenidos en los Estatutos. En el caso de no poderse celebrar por no reunirse número suficiente de accionistas, tendrá efecto el dia 27 siguiente, a la misma hora, en virtud de segunda convocatoria que a prevencion se hace. Palma 7 de Febrero de 1893.—El Secretario, Antonio Mulet.

Ocasion Oportuna Con motivo de los últimos dias de Carnaval se han puesto en venta en la fábrica de conservas de Vicente Roselló, calle de los Olmos, 96, un gran surtido de confites y galletas de todas clases, desde la más económica a la más exquisita, y a precio reducidísimos. NO EQUIVOCARSE. Olmos, 96, ex-fábrica de papel.

Servicios DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA Mes de Febrero Línea de las Antillas, New-York, Veracruz—Combinacion a puertos americanos del Atlántico y puerto N. E. del Pacífico. El 10 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Compeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico. El 20 de Santander, el vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 23 de Barcelona y el 23 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales del Puerto-Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpan y Tampico. Línea de Filipinas.—El 3 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO para Port-Said, Adon, Colombo, Singapore y Manila. Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor BALDOMERO IGLESIAS para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rakat, Casablanca, Mazagán y Mogador. Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados. Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (ant. s Copiñaz) n.º 5.

Alquileres

Se alquila una botiga con entresuelos y agua de fuente a grifo calle del Mar número 29. Un segundo y tercero Piso estan dotados de agua de pozo calle de la Bateria número 14 en el principal informaran.

Ferro-Carriles de Mallorca Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1892 al 31 de Marzo de 1893. De Palma a Manacor y La Puebla.—A las 7:0 m. 2:45 y 3:30 (mixto) t. De Manacor a Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:45 t. De La Puebla a Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t. De Manacor a La Puebla.—A las 7 m. y 5:45 t. De La Puebla a Manacor.—A las 7:25 m. 2:45 y 5:25 (mixto) t. Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca a Palma a la 1 tarde. Palma 30 de Setiembre de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

SUBASTA VOLUNTARIA

Se vende en pública subasta la casa número 16 de la calle de la Concepcion de esta ciudad y se celebrará en la misma casa el dia 30 del actual a las cuatro de la tarde, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto. PALMA.—imp. de Bartolome Rotger.